

# オムニス 関西 *Omnis Kansai*

国循で移植医療を支える  
中谷武嗣も阪大第1外科の  
出身だ。2000年、国循  
臓器移植部の初代部長とな

## 国循・阪大 けん引役

「企業技術生かせ」

阪大第一外科の名跡は06年の組織改編でなくなり、心臓手術は「心臓血管外科」に引き継がれた。だが「出身者は国内のみならず海外にも散らばつている」。心臓移植を目指して阪大、国循をけん引した山島は満足げにそう語る。

第1外科を掌りて  
心臓移植に取り組んだ  
できたはずなのに、再開の  
喜びとともに悲しみが浮か  
んだ。だがその経験があつ  
たからこそ、一人でも多くの  
命を救うため、移植医療  
を「まともなこと」にしよう  
との決意も固まった。

り  
登年に完成させた重症  
心不全移植病棟は今、待機  
患者であふれる。

待機患者の多くは心臓の  
ポンプ機能を補完する補助  
人工心臓を装着する。現在、  
承認されている唯一の国産  
の補助人工心臓は、第1外科  
の北村の同期でニプロ総  
合研究所人工臓器開発セン  
ター長の高野久輝が国循時  
代に開発した。その補助人  
工心臓の仕組みは20年前の

之、国循研究所副所長によ  
本には企業の技術が医療に  
生かされにくい環境があ  
る」と唇をかむ。  
妙中は埋め込み型の開発  
を進める傍ら、昨年8月に  
は任意団体「日本の技術を  
いのちのために委員会」を立  
ち上げた。医療事故を取  
れて企業が開発に尻込み  
がちな現状も踏まえ、企業  
技術を医療に生かす土壤が  
くりの必要性を説く。



心臓移植を巡る小史

**1964** 米国で男性にチンパンジーの心臓年移植手術を実施

**1967** 南アフリカでヒトからヒトへの心臓移植、世界第1例目

**1968** 札幌医科大の和田寿郎教授、日本第1例目

**1985** 厚生省(当時)研究班が脳死判定基準を初めて公表

**1988** 日本医師会が「脳死も人の死」との見解発表

**1990** 阪大医学部倫理委員会が心臓移植を承認

**1997** 10月 膵器移植法施行

**1999** 2月 阪大病院で臓器移植法に基づく心臓移植第1例目実施  
5月 国循で第2例目実施

**2009** 7月 小児からの脳死臓器提供などが可能となる改正臓器移植法成立

**2010** 1月 法施行後86例目の脳死移植、70例目の心臓移植は阪大で実施  
7日 改正臓器移植法施行(予定)

の魅力をこう話す。「第1外科は不夜城だった。遅れた日本で社会的な突破を目指す。それが『イチゲ』（第1外科）魂だ」

て、脳死状態のドナーから心臓を摘出した。高知から大阪の病院へ向かうヘリコプターの中。移植用の心臓が入ったクーラーボックスを抱えた福島は複雑な思いにとらわれたという。「ドナーは脳死者とはいえ患者だった。医者として『助けたかった』との思ひが募つた

# ひと脈々

造小切手を受け取つて心臓手術をするが——。

例目となつた心臓移植の執刀医で、奈良県立医大教授から特命を受けて国循に赴

た当時の大阪大医学部教授、松田暉（現兵庫医療大学長）も「拡大鏡を使つうけでもない」。だが外科的な技術とは裏腹に再開までの道のりは困難を極めた。

科の教授になつたのは70年代半ばで、60年代半ばに米国でシーザー・アーヴィングの歴史小説『アーヴィングの死』を翻訳して出版した。坂大では研究会の立役者として、その影響を受けた。坂大では研究会の立役者として、その影響を受けた。

川島は言う。「うさんくさいと世間が見るようになつたのは、脳死移植に関する医師間の意見対立も大きい。しかし心臓移植はいい治療。やうないのは怠慢だ。」国循総長としても環

心臓移植の7割は国循と阪大で実施された。2例目の北村も同科出身で、松田の1年先輩にあたる。